

**Comité:** Organización Estados Americanos (OEA)

**Mesa:** Rebecca Avendaño, Andrés Ramirez, Andrus Rosales

**Tópico:** La Corrupción y su Rol en la Distribución, Manufactura y Consumo de Drogas



## I. INTRODUCCIÓN

La Organización de los Estados Americanos (OEA) fundada en 2006 es la organización hemisférica que integra a todos los países del continente americano, y cuyos ámbitos de trabajo abarcan una diversidad amplia de temas relevantes para la región. La OEA se basa en sus pilares que son la democracia, los derechos humanos, la seguridad y el desarrollo, estos se apoyan mutuamente y se entrelazan a través de una estructura que incluye el diálogo político, la inclusión, cooperación e instrumentos jurídicos y de seguimiento, brindando las herramientas necesarias para que la OEA maximice sus acciones.

Actualmente en la región latinoamericana, el narcotráfico es una de las principales problemáticas por resolver. Los cárteles mexicanos dominan hoy gran parte de la ruta del narcotráfico a los Estados Unidos, controlada por aproximadamente 20,000 pandillas callejeras con los cuales formaron alianzas que los fortalecieron. En Colombia, país involucrado en este conflicto donde las bandas criminales se han fraccionado de tal manera ya que países como Brasil, México y Venezuela son parte del mismo, sobre todo de la exportación y del cultivo de droga que existe. También existen pequeñas redes aliadas con las guerrillas que controlan amplias zonas de cultivo y tráfico interno, tanto de precursores como de la droga procesada; en Centroamérica, el narcotráfico se concentra particularmente en el llamado rectángulo norte.

Además, el gobierno juega un rol importante en el tema, ya que permite la manufactura y distribución ilegal de drogas, lo que posibilita la obtención de ganancias y asegura un lugar dentro del gobierno. En Venezuela la extracción de oro y el tráfico de cocaína, en particular, ha beneficiado en gran medida al gobierno, permitiendo que los militares aprovechen este lucro, este problema no solo se ha visto en Venezuela sino también otros países como México y Colombia han sido víctimas de este.

Adicionalmente, este problema afecta múltiples ámbitos como la salud de la ciudadanía, al igual que el derecho a la libertad y seguridad de la sociedad. Centroamérica se ha convertido en los últimos cinco años en la región con la tasa de homicidios más alta del mundo, convirtiendo a Honduras y El Salvador en los países más violentos del globo. La llamada guerra contra los cárteles mexicanos y la violencia que la rodea lleva a este problema al asesinato de 60,000 personas en México desde 2006 es un resultado directo de esta lucha.

Por consiguiente, existen algunos conceptos que son relevantes al momento de debatir y resolver esta cuestión. La corrupción es uno de estos, está comúnmente se puede encontrar en las organizaciones, especialmente en las públicas, la práctica consistente en la utilización indebida o ilícita de las funciones de aquellas en provecho de sus gestores. Por otra parte, el narcotráfico es uno de los mayores delitos en el mundo, siendo este el acto conocido por el comercio y venta de drogas tóxicas a gran escala que son exhortadas a través de países, estados y ciudades donde la vía marítima es el principal medio de transporte para estas drogas.

Los cárteles son organizaciones ilícitas vinculadas al tráfico de drogas o de armas, estos son los encargados de conseguirlas y proporcionarle a los consumidores estas. En este tipo de negocios existen diferentes tipos de violencia, esto sucede por la naturaleza del mismo donde cualquier involucrado puede encontrarse en situaciones peligrosas, especialmente los consumidores de los productos. Las drogas son el factor clave en el narcotráfico siendo esta la sustancia o producto que los carteles preparan, ya que son un medicamento de efecto estimulante, deprimente, narcótico o alucinógeno el cual puede causar severos daños tanto físico como emocional a sus consumidores.

Por último, dentro de este conflicto se encuentra el gobierno, el cual es un órgano superior del poder ejecutivo de un Estado o de una comunidad política, constituido por el presidente y los ministros o consejeros los cuales buscan erradicar este tipo de actividades criminales y enfrentarse a los retos que esta impone

Por lo tanto, la OEA junto con los ODS están buscando varias soluciones en donde han colaborado con alrededor de 460 organizaciones para combatir estos, estas combaten contra el narcotráfico y consumo de las drogas, donde más del 95% de sus proyectos ya están teniendo avances significativos. Asimismo, en la reunión del Grupo de Expertos sobre Narcotráfico Marítimo de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas

de la OEA, que tuvo lugar virtualmente en septiembre de 2021, con los objetivos de brindar un espacio de intercambio de mejores prácticas sobre el control del narcotráfico por vía marítima y fluvial en los Estados Miembros de la OEA; busca apoyar a los Estados Miembros de la OEA a aumentar su capacidad de interdicción marítima y fluvial antidrogas y facilitar la colaboración interinstitucional, regional e internacional.

Dentro de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS), el objetivo número tres—salud y bienestar, se encuentra ligado a la manufactura y distribución de drogas, ya que el consumo de estas sustancias provoca enfermedades cardiovasculares, hepáticas, mentales, infecciosas, digestivas, en la sangre y respiratorias. Estas suponen un riesgo al bienestar de la población, debido a que el constante conflicto contra los cárteles amplifica estos riesgos provocando la muerte, secuestro, tortura y miedo de miles de personas al día.

## **II. HISTORIA DEL CONFLICTO**

**1960:** Durante la década de 1960, la popularización de las drogas comenzó, entre ellas se encontraban la cocaína y heroína. Aunque, a nivel global la exportación de las drogas no estaba presente, comúnmente eran transportadas y consumidas en la región de Asia.

**1970:** El narcotráfico empezó a expandirse en toda América Latina mayormente en países como Colombia, Bolivia, Perú, entre otros. En estos se cosechaban y transportaban drogas, siendo esta mayormente cocaína, de la misma manera, este es el comienzo de los carteles como el de Cali o uno de los más poderosos, el cartel Medellín encabezado por Pablo Escobar.

**1980:** El tráfico de la cocaína en América Latina llega a Estados Unidos alcanzando proporciones masivas de droga. Colombia dominaba el narcotráfico, controlando la mayor parte del mercado de la cocaína en Latinoamérica, generando grandes ganancias de dinero. El Cartel Medellín, encabezado por Pablo Escobar era el más relevante durante este periodo de tiempo.

**1990:** La mayor parte de los carteles en Colombia fueron capturados y también murieron varios líderes importantes en el mundo del narcotráfico tales como los hermanos Amezcua del cartel de Colombia y la muerte de Pablo Escobar en 1993. Aunque la captura y la muerte

de ciertos líderes de carteles produjo un gran avance contra este problema, también se creó una brecha que dio lugar al surgimiento y crecimiento de carteles en México.

### **III. HECHOS ACTUALES**

En 2021, el Superteniente Nacional Antidrogas ha logrado incautar 51 toneladas de drogas en 5.334 procedimientos en Venezuela. En el mismo año, el Índice Global sobre Políticas de Droga ubicó a México en el lugar 26 de los 30 países calificados.

En Honduras, Guatemala y Perú, existe evidencia de que los miembros del crimen organizado influyen significativamente en candidatos y políticos, financian sus campañas e incluso se postulan para cargos públicos; así mismo los países con peor desempeño fueron Venezuela, Nicaragua, Honduras y Guatemala donde el crimen organizado se ha apropiado de las instituciones estatales. (Índice de Percepción de Corrupción, 2022). Igualmente, en 2022 República Dominicana ocupó el lugar No. 5 en el Índice de Capacidad de Combate a la Corrupción.

A principios de 2022, el Consejo Legislativo reforma la Ley Reguladora de las Actividades Relativas a las Drogas, por Decreto Legislativo No. 338, Diario Oficial, Tomo No. 434; si un miembro comete un acto de esta índole, la pena por el crimen incrementará. La sanción tiene como parámetro el carácter terrorista de tales organizaciones criminales, dicho en el artículo 54 de la Ley.

El Departamento de Aduanas y Protección Fronteriza del DHS incautó más de 6667 kg de fentanilo en el año fiscal 2022, un aumento del 31 % respecto a 2021. Alrededor del 96 por ciento de todo el fentanilo incautado durante ese período se originó en México.

### **IV. PUNTOS CLAVE**

- **Formas de participación a nivel internacional de los servidores públicos en el fenómeno de las drogas**

Para que pueda transitar la droga de un país a otro sin complicaciones, se requiere la participación de servidores públicos de los países involucrados.

- **La corrupción como aliado del narcotráfico**

Se plantea la interrogante acerca de si es posible hablar de narcotráfico sin contemplar la corrupción o son indisolubles.

- **Funcionamiento de las instituciones de seguridad pública en el combate a las drogas**

Las instituciones de seguridad pública son los entes gubernamentales de primera línea que están frente a las drogas, es decir, son en muchos casos el primer contacto entre el Estado y la delincuencia. También se ha observado un doble discurso político, por un lado, los gobiernos hablan del combate frontal al narcotráfico, por otro, se actualiza materialmente el apoyo gubernamental a algún grupo en específico, para permitir que éste se desenvuelva con libertad.

- **Insuficiencia o suficiencia de las sanciones a las conductas cometidas por funcionarios públicos**

El incremento de las sanciones puede generar un efecto desincentivador de la participación de servidores públicos en la corrupción y las drogas

- **Corrupción, drogas y derechos humanos**

Se presentan casos en los que los grupos delictivos satisfacen o cubren las necesidades de la población que corresponde a las autoridades y redundan en la protección de derechos humanos.

## **V. ACCIONES SUBSECUENTES**

**Colombia:** Según un estudio y análisis de la organización de periodistas y académicos especializados en el crimen organizado de América Latina Insight Crime el cartel que está en la cúspide de esta son los Urabeños acompañado por más carteles, los cuales son los mayores productores de cocaína en latinoamérica.

- **1979:** Se suscribe el tratado de extradición con Estados Unidos mediante el embajador en Washington Virgilio Barco.

- **1982:** Belisario Betancur asume la presidencia y dice que no extraditará por filosofía política.
- **1984:** El Ministro de Justicia Rodrigo Lara es asesinado por dos sicarios en Bogotá. Tras su sepelio, Belisario Betancourt, anunció la reactivación del tratado de extradición
- **1990:** Se informa de una infiltración de narcotraficantes (del cártel de Medellín) en instituciones del estado y consolidación de las alianzas entre estos y grupos al margen de la ley.
- **1993:** Muere Pablo Escobar y muere el Cártel de Medellín.
- **2007:** El cartel de los Urabeños es fundado después de que Vicente Castaño es asesinado y su red es heredada a Daniel Rendón alias Don Mario.
- **2008:** Solo un año después de que la red de narcotráfico fuera heredada a Don Mario este ya era uno de los traficantes más buscados y ricos de Colombia.
- **2009:** Don Mario es capturado en una zona rural de Urabá heredando el imperio a Juan de Dios Úsuga y Darío Antonio Úsuga estos crean un plan para expandirse.

**Brasil:** Se ha confirmado a través de múltiples reportes, que a pesar de que recientes años años Brasil ha dejado de ser un país con bastante tránsito de drogas. Este se ha convertido en el segundo consumidor mundial de droga en términos absolutos y el tercer lugar de países que transportan la droga, estando por debajo de Ecuador y Panamá.

- **1960:** El cartel Comando Rojo fue fundado en una prisión de Río de Janeiro, el grupo delictivo más antiguo de Brasil.
- **1980:** Incursionaron en el comercio y distribución de cocaína colaborando con cárteles colombianos y ganando dominio. Surge el Terceiro Comando Puro como ramificación del Comando Rojo y es uno de los más poderosos en Río de Janeiro
- **1990:** Primer Comando Capital São Paulo, se cree que es actualmente la organización criminal más grande y mejor organizada de Brasil. Escritorio do Crime está conformado en su mayor parte por antiguos miembros de la Policía, así como por agentes en servicio
- **1992:** Se descubren vinculaciones del tesorero César Farías con el narcotráfico y el presidente Fernando Collor de Mello renuncia de su cargo.

**México:** En México una investigación por parte de Lantia Intelligence descubrió que al menos en 53 municipios mexicanos hay presencia de al menos una organización criminal.

Esto se debe, a que en México se ha visto que la corrupción se encuentra presente en todos los niveles del gobierno, lo que facilita acciones criminales y violentas por parte de diferentes organizaciones. Debido a esto, México se ha posicionado como el cuarto país con mayor transportación de drogas.

- **1980:** Los cárteles de Sinaloa y Guadalajara toman más poder e importancia.
- **1985:** A raíz del asesinato de Enrique Camarena, se descubre la infiltración de los narcotraficantes en la Policía Judicial Federal, la Dirección Federal de Seguridad e incluso la Secretaría de Gobernación.
- **1988-1994:** Raúl Salinas es sospechoso de enriquecimiento ilícito.
- **2001:** El gobernador del estado de Quintana Roo, Ernesto Villanueva Madrid, fue acusado de relaciones con el narcotráfico y fue apresado. El “Chapo” Guzmán huye de una cárcel de máxima seguridad.
- **2006:** El presidente Felipe Calderón inicia la Guerra contra el narcotráfico.
- **2019:** Año más violento por narcotráfico en los últimos años.

**Venezuela:** La situación en Venezuela es bastante grave, es un gran productor de drogas, estando por debajo de Colombia, Perú y Bolivia. Según la organización conocida como Insight Crime asegura que el narcotráfico ha cobrado mayor importancia para el actual presidente de Venezuela Nicolas Maduro, esto siendo una estrategia para aferrarse al poder ante los embates sufridos por su gobiernos convirtiéndose en uno de los países en donde la corrupción tiene un papel mucho más importante en el ámbito de las drogas.

- **1990:** Los carteles se dividen en guerrillas para el narcotráfico de cocaína
- **2000:** Elementos de la Guardia Nacional y otras ramas del ejército asumieron roles mucho más activos en el tráfico de narcóticos.
- **2005:** Se consolida el Cártel de los Soles.
- **2008:** Hugo Carvajal fue acusado en una lista negra de Estados Unidos por proteger embarques de cocaína de las autoridades antinarcóticos de Venezuela.
- **2011:** Una avioneta despegó de la base militar La Carlota y fue descubierta con 1.400 kilos de cocaína.
- **2015:** Leamsy Salazar, acusó al presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, de ser uno de los jefes del Cartel de los Soles.

**Perú:** Perú se ha convertido en el segundo mayor productor de drogas debido al clima y la tierra donde se puede cultivar de manera más efectiva las hojas de coca. En Perú, las drogas han aumentado a través de los años, un ejemplo de esto es el aumento de la producción de drogas— en 2011 se producían 385 toneladas mientras que en el año de 2021 se observó un crecimiento con una producción de un total de 785 toneladas de cocaína.

- **1989:** Un informe de la Agencia de Inteligencia de Defensa de los EUA afirmaba que los militares peruanos están involucrados con los traficantes de drogas.
- **2018:** Pedro Chávarry, Fiscal de la Nación se encuentra cuestionado al haber sido integrante de una organización criminal: “Los Cuellos Blancos del Puerto”.

**Ecuador:** El narcotráfico comenzó debido a que era país de tránsito de drogas tras acuerdos con cárteles mexicanos y colombianos, y posteriormente se transformó en distribuidor.

- **2003:** El cártel de Sinaloa comienza a operar en Ecuador.
- **2009:** Desmantelamiento de la base militar estadounidense en Manta, en la costa ecuatoriana
- **2017:** La ONU alertó de que el 35% de los cultivos ilícitos estaban a menos de 10 kilómetros de la frontera con Ecuador.
- **2021:** Se decomisaron 136 toneladas de drogas.

**Panamá:** En los últimos años ha tenido muchos problemas con el tráfico de drogas debido a la corrupción en la que el país, de la misma manera, Panamá se encuentra como el segundo país por donde transportaban droga con un total de 108,0 toneladas estando por debajo de Ecuador.

- **1980:** Panamá se convierte en ejemplo de “narcoestado” por su jefe militar Manuel Noriega, quien también estableció relaciones con el cartel de Medellín.
- **1989:** EUA arresta a Manuel Noriega.
- **2005-2010:** Se triplicó el número de pandillas narcotraficantes.
- **2016:** “Panamá Papers” mostraba cómo la firma de abogados panameña Mossack Fonseca ayudaba a establecer cuentas offshore y empresas de papel para la “reina” de la droga guatemalteca y un capo salvadoreño.
- **2017:** Las autoridades revelaron una presunta red de narcotráfico internacional que tendría nexos con un alcalde local.

- **2012:** Se lleva a cabo una operación con ayuda de la Administración para el Control de Drogas (DEA) capturando a varios criminales y a miembros de las fuerzas aéreas y marítimas de Panamá.

**Bolivia:** El tercer país de Latinoamérica que más produce drogas con un total de 20,3 toneladas.

- **1975:** Familiares cercanos de Hugo Banzer organizaron el negocio de la cocaína construyendo la infraestructura necesaria para ello.
- **1981:** La cifra de producción de hoja de coca subió a 38,3 toneladas.
- **1982:** El presidente Ronald Reagan declara la guerra contra las drogas como objetivo de seguridad nacional.
- **2023:** Las fuerzas antinarcóticas de Bolivia encontraron 27 fábricas de droga en las cuales destruyeron siete laboratorios de cocaína dando un duro golpe al narcotráfico.

**Estados Unidos:** Actualmente Estados Unidos es uno de los mayores países consumidores de drogas en el mundo y se encuentra ante una crisis de opioides que se ha declarado como una emergencia de salud.

- **1914:** Estados Unidos aprueba la ‘Ley Harrison’, que prohibió el uso de derivados del opio y la cocaína con fines no médicos.
- **1971:** “Guerra contra las drogas”, en la que el gobierno estadounidense invirtió US\$51.000 millones con el fin de combatir la compraventa de sustancias ilegales.
- **1989:** El general Manuel Antonio Noriega se rindió a la DEA luego de la invasión de Estados Unidos a Panamá. Fue sentenciado a 40 años de prisión por tráfico de drogas, lavado de dinero y crimen organizado.
- **2012:** Legalización de marihuana con uso recreativo comenzó a permitirse en Colorado y Washington.

## VI. ANÁLISIS DE BLOQUES

**América Latina:**

América Latina es la principal productora y exportadora de la marihuana, donde la producción de marihuana se extiende a otros países como Estados Unidos, Brasil, entre otros. Siendo el centro del problema de la producción y exportación a todos los países.

### **Asia:**

El triángulo de Oro asiático convierte a Asia en uno de los principales exportadores de metanfetaminas debido a que la mayoría de laboratorios se encuentran en esta zona. En 2021 se incautaron más de mil millones de metanfetaminas como drogas sintéticas.

### **Europa:**

Europa también forma parte de la triangulación de transporte de drogas a latinoamérica y viceversa. El Informe Europeo sobre Drogas 2022, a cargo del Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías, confirma que existe relación con América respecto al comercio de metanfetaminas a México con relación a la reducción de costos y procesos de producción de drogas sintéticas.

Así mismo, una de las mafias más importantes del mundo, la Ndrangheta controla casi todo el tráfico de cocaína en Europa y recauda al menos 70.000 millones de dólares al año. Cuenta con intermediarios en toda Latinoamérica para comprar medicamentos a los mejores precios y al contado.

### **África:**

África Occidental es exportador del 30% de cocaína a países latinoamericanos, así como también es parte de la ruta de transporte de drogas en el triángulo Europa-África-América. Así mismo, Venezuela es exportador principal de vuelta a África después de su expulsión de la DEA.

### **Oceanía:**

En 2019 Australia lideró el consumo de cocaína en el mundo. Así mismo este continente se ha convertido en un punto estratégico de comercio de drogas de América debido al incremento de precios y es requerido el apoyo de varios grupos criminales de Colombia y

México. Oceanía también representa el 90% del mercado de cocaína según un informe de las Naciones Unidas de 2022.

## VII. REFERENCIAS

OEA :: Reunión de 2021 del Grupo de Expertos sobre Narcotráfico Marítimo de la CICAD. (n.d.). <https://www.oas.org/es/sms/cicad/narcotrafico-maritimo/>

Latinoamérica: la lucha contra la corrupción sigue estancada. (n.d.). openDemocracy. <https://www.opendemocracy.net/es/latinoamerica-lucha-corrupcion-estancada/>

Bremond, P. (2019). Drogas y ODS – una guía para las ONG. Dianova. <https://www.dianova.org/es/noticias/drogas-y-ods-una-guia-para-las-ong/>

REVCJMC.11(12): 39-59, 2013 Revista científica “General José María Córdova”, Bogotá, D. C. (Colombia) Sección Estudios militares. Vol. 11, Núm. 12, Año 2013, julio-diciembre. (La lucha contra las drogas en América Latina y las iniciativas generadas desde la UNASUR y la OEA\*)

Real Academia Española

Brasil: la re-significación de la violencia como resultado del avance de organizaciones criminales - Revista de Estudios en Seguridad Internacional. (2020, November 1). Revista De Estudios En Seguridad Internacional. [https://seguridadinternacional.es/resi/html/brasil-la-re-significacion-de-la-violencia-como-resultado-del-avance-de-organizaciones-criminales/#:~:text=En%20paralelo%2C%20Brasil%20ha%20pasado,%5D%20\(Rodrigues%2C%20201%205\).](https://seguridadinternacional.es/resi/html/brasil-la-re-significacion-de-la-violencia-como-resultado-del-avance-de-organizaciones-criminales/#:~:text=En%20paralelo%2C%20Brasil%20ha%20pasado,%5D%20(Rodrigues%2C%20201%205).)

Naranjo, S. C. (2023, March 22). ¿Qué países latinoamericanos registraron más incautaciones de cocaína en 2022? Statista Infografías. <https://es.statista.com/grafico/29552/incautaciones-de-cocaina-en-america-latina-en-2022/#:~:text=Colombia%2C%20el%20principal%20productor%20de,periodismo%20especializada%20en%20crimen%20organizado.>

Pasquali, M. (2023, March 22). Colombia, Perú y Bolivia produjeron más de 2.000 toneladas de cocaína en 2021. Statista Infografías. <https://es.statista.com/grafico/20081/los-paises-que-producen-la-mayor-cantidad-de-cocaina/>

Moleiro, A., & Moleiro, A. (2023, March 14). Venezuela, de país de tránsito a productor de cocaína. El País. <https://elpais.com/internacional/2023-03-14/venezuela-de-pais-de-transito-a-productor-de-cocaina.html>

México, R. I. (2023, May 4). El mapa del narcotráfico en México en 2023: qué cárteles dominan el territorio. Infobae. <https://www.infobae.com/mexico/2023/05/04/el-mapa-del-narcotrafico-en-mexico-en-2023-que-carteles-dominan-el-territorio/>

La captura del Estado peruano por el narcotráfico: el caso de los “cuello blanco del puerto” - Revista de Estudios en Seguridad Internacional. (2020, December 4). Revista De Estudios En Seguridad Internacional. <https://seguridadinternacional.es/resi/html/la-captura-del-estado-peruano-por-el-narcotrafico-el-caso-de-los-cuello-blanco-del-puerto/#:~:text=En%20efecto%2C%20corrupci%C3%B3n%2C%20proliferaci%C3%B3n%20de,citar%20los%20efectos%20m%C3%A1s%20evidentes.>

La oleada de violencia del narcotráfico en Ecuador. (2022, November 4). Crisis Group. <https://www.crisisgroup.org/es/latin-america-caribbean/andes/ecuador/ecuadors-high-tide-drug-violence#:~:text=La%20proximidad%20de%20Ecuador%20a,delitos%20violentos%20de%20Am%C3%A9rica%20Latina.>

Austin, A. (2021). Panamá devela nivel de participación estatal en narcotráfico.

InSight Crime. <https://es.insightcrime.org/noticias/panama-devela-nivel-participacion-estatal-narcotrafico/>

Deutsche Welle (www.dw.com). (n.d.). Bolivia da golpe “más grande de su historia” al narcotráfico. DW.COM. <https://www.dw.com/es/bolivia-da-golpe-m%C3%A1s-grande-de-su-historia-al-narcotr%C3%A1fico/a-65688254>

Timetoast. (1960). CRONOLOGÍA DEL NARCOTRÁFICO EN COLOMBIA Y LA SOLUCIÓN DEL NEGOCIO DE DROGAS ILÍCITAS CON EL ACUERDO DE

PAZ timeline. Timetoast Timelines.

<https://timetoast.com/timelines/cronologia-del-narcotrafico-en-colombia-y-la-solucion-del-negocio-de-drogas-ilicitas-con-el-acuerdo-de-paz>

De Prado Y Clavell, S. N. (2019). Narcotráfico y desarrollo político en el México contemporáneo. Relaciones Internacionales. <https://doi.org/10.24215/23142766e078>

El reemplazo de las redes colombianas por las venezolanas en el narcotráfico fronterizo internacional - Real Instituto Elcano. (2021, November 11). Real Instituto Elcano. <https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/el-reemplazo-de-las-redes-colombianas-por-las-venezolanas-en-el-narcotrafico-fronterizo-internacional/>

Univision. (n.d.). De la amapola hasta las drogas sintéticas: la historia en fotos del narcotráfico en EEUU. Univision. <https://www.univision.com/noticias/narcotrafico/historia-narcotrafico-estados-unidos-fotos-fotos>

Crime, I. (2023). Cartel de los Soles. InSight Crime. <https://es.insightcrime.org/noticias-crimen-organizado-venezuela/cartel-de-los-soles-perfil/>

Restrepo, J. D. (2023). Perfil de Panamá. InSight Crime. <https://es.insightcrime.org/noticias-crimen-organizado-panama/panama/#:~:text=La%20participaci%C3%B3n%20de%20Panam%C3%A1%20en,de%20productos%20legales%20e%20illegales.>

IPC 2022 de las Américas: Terreno fértil para el crimen organizado y los abusos de derechos humanos - News. (2023, January 31). Transparency.org. <https://www.transparency.org/es/news/cpi-2022-americas-corruption-criminal-networks-human-rights-abuses>

El Salvador informe nacional 2022 sobre la situación de las drogas. (2022). Observatorio Salvadoreño sobre Drogas de la Dirección Ejecutiva de la Comisión Nacional Antidrogas San Salvador.

<https://www.seguridad.gob.sv/cna/wp-content/uploads/2022/10/El-Salvador-Informe-Nacional-Drogas-2022-E-Book-pdf.pdf>

## VIII. RECURSOS PARA DELEGADOS

La captura del Estado peruano por el narcotráfico: el caso de los “cuello blanco del puerto” - Revista de Estudios en Seguridad Internacional. (2020, December 4). Revista De Estudios En Seguridad Internacional.

<https://seguridadinternacional.es/resi/html/la-captura-del-estado-peruano-por-el-narcotrafico-el-caso-de-los-cuello-blanco-del-puerto/#:~:text=En%20efecto%2C%20corrupci%C3%B3n%2C%20proliferaci%C3%B3n%20de,citar%20los%20efectos%20m%C3%A1s%20evidentes.>

Stippel, J. A., & Moreno, J. (2018). La nacionalización de la lucha contra el narcotráfico en Bolivia. *Política Criminal*. <https://doi.org/10.4067/s0718-33992018000100264>

La producción y consumo de cocaína se dispara y diversifica. (2023, March 16).

Noticias ONU. <https://news.un.org/es/story/2023/03/1519397>  
<https://elpais.com/mexico/2023-04-09/fentanilo-el-nuevo-muro-de-los-republicanos-ontra-mexico.html>

BBC News Mundo. (2014, February 22). Auge y caída de las dinastías del narcotráfico en México. BBC News Mundo. [https://www.bbc.com/mundo/noticias/2013/09/130903\\_mexico\\_auge\\_caída\\_dinastias\\_cartel\\_drogas\\_carrillo\\_fuentes\\_jcps](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2013/09/130903_mexico_auge_caída_dinastias_cartel_drogas_carrillo_fuentes_jcps)

Caribe, C. E. P. a. L. Y. E. (2023, January 23). <https://www.cepal.org/es/publicaciones/5974-produccion- trafico-consumo>.

<https://www.cepal.org/es/publicaciones/5974-produccion- trafico-consumo-drogas-america-latina>

Sampó, C. (2019). El tráfico de cocaína entre América Latina y África Occidental. *URVLO*, 24, 187-203. <https://doi.org/10.17141/urvio.24.2019.3700>

Guzmán, N. (2022, 20 octubre). Las conexiones de narcotráfico entre Europa y Latinoamérica. <https://www.dw.com/es/europa-advierte-de-las-nuevas-conexiones-de-narcotr%C3%A1fico-con-latinoam%C3%A9rica/a-63511766>

Zuppello, M. (2023, 11 mayo). Armas a cambio de cocaína: una operación contra la mafia italiana reveló una sorprendente ruta de intercambio hacia América Latina. infobae. <https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/05/11/armas-a-cambio-de-coca-ina-una-operacion-contr-la-mafia-italiana-revelo-una-sorprendente-ruta-de-intercam-bio-hacia-america-latina/#:~:text=La%20'Ndrangheta%20es%20una%20de,mejor%20precio%20y%20al%20contado.>

Mistler-Ferguson, S. (2022). Tráfico ingenioso: cómo se mueve la cocaína entre Latinoamérica y Australia. InSight Crime. <https://es.insightcrime.org/noticias/trafico-como-fluye-cocaina-latinoamerica-australia/>